

- [Instructions auteurs](#)
- [Editions en ligne](#)
- [Contact](#)
-
- [Se connecter](#)
- [S'inscrire](#)
- [Nederlands](#)

-SPHERE

Toggle navigation Language navigation [NL](#)

- -
- [Accueil](#)
- [Se connecter](#)
- [S'inscrire](#)
-
- [Actualités](#)
 - [Médical](#)
 - [Socio-professionnel](#)
 - [E-health](#)
- [Congrès](#)
- [Gestion](#)
- [Agenda](#)
- [Loisirs](#)
- [Débats](#)
- [MedFlix](#)
- [Editions en ligne](#)
- [Instructions auteurs](#)
- [Medical Corner](#)
 - [Biosimilaires](#)
 - [Sclérose en plaques](#)
 - [Atopic Dermatitis](#)
 - [Psoriasis](#)
- [Contact](#)

- [Accueil](#) > [Actualités](#) > [Socio-professionnel](#) > Des solutions pour retrouver des « bras » en première ligne (Maisons médicales)

Des solutions pour retrouver des « bras » en première ligne (Maisons médicales)

- 12 juillet 2023
- par V.Li



La Fédération des maisons médicales sort ce mois-ci un dossier spécial sur le manque de bras en première ligne, les causes de la pénurie de soignants et les solutions à y apporter. Selon elle « le tout au curatif qui caractérise notre système actuel n’apportera jamais de réponse complète à la demande croissante d’une population vieillissante, qui souffre de plus en plus de maladies chroniques et d’injustices sociales. Il est temps de miser bien plus sur la prévention. »

Dans ce dossier, elle rappelle que dans l’optique d’un New Deal pour la médecine de première ligne « un changement de modèle organisationnel s’impose en effet pour contrer le déséquilibre entre la demande et l’offre. »

L’absentéisme et les lits fermés

Actuellement, le taux d’absentéisme grimpe en flèche : +98 % de 2018 à 2021, +33 % de 2020 à 2021 pour atteindre 13,5 % dans les hôpitaux. On évalue aujourd’hui entre 2500 et 5000 le nombre de lits hospitaliers fermés, faute de personnel disponible. La gériatrie est largement touchée (15 % des lits sont fermés). La [Dr Anne](#)

[Gillet](#), dans ce dossier spécial, rappelle que « les médecins-conseils de mutuelle, les médecins du travail sont en pénurie. La santé mentale, où sévit un manque de psychiatres et de pédopsychiatres, est au bord de la faillite, ne pouvant plus répondre à la demande s'investissant dans le suivi des usagers de drogues, le planning familial... La Belgique a obtenu la dépénalisation de l'interruption volontaire de grossesse, mais aurons-nous bientôt assez de médecins pour la pratiquer ? »

Pourquoi et comment en sommes-nous arrivés là ?

Au sud du pays, selon la Fédération des maisons médicales, « le non-respect systématique des sous-quotas, définis au début de l'application du numerus clausus (43 % de généralistes et 57 % de spécialistes), est imputable à la responsabilité des universités francophones et à la passivité de la tutelle. En 2013, le rapport était de 30/70. La profession de généraliste a moins attiré les jeunes, les universités prodiguant des formations trop peu tournées vers la médecine générale, malgré les efforts des départements universitaires et des centres académiques de médecine générale (DUMG/CAMG). »

Dans ce contexte, la Fédération des maisons médicales évoque deux pistes

1. Une couverture suffisante des besoins en médecine préventive et administrative, avec la possibilité de mixité des pratiques (temps partiel en médecine générale combiné à une pratique en centre de planning familial, par exemple) nécessite des sous-quotas spécifiques et un numéro INAMI attribué à chaque médecin, en curatif et en préventif.
2. Les quotas fédéraux pourraient être attribués non plus sur des têtes, mais des pratiques, solo en réseau ou pratiques groupées, s'inscrivant dans un rapport fixe entre le nombre de patients desservis et la force de travail. Compter un certain nombre de patients par pratique, définis idéalement par l'existence d'un DMG, permettrait d'intégrer au sein de ces cabinets associés des "fractions" de médecins. Cette solution permettrait d'absorber plus de médecins généralistes sans coût supplémentaire pour la sécurité sociale et favoriserait un meilleur équilibre de vie pour autant qu'ils ne tombent pas au-dessous d'un seuil d'activité nécessaire au maintien des connaissances et compétences.

La Fédération des maisons médicales et des collectifs de santé francophones émet enfin trois recommandations :

1. Il est urgent aussi de remédier au mal-être criant des travailleurs et travailleuses du soin, via une reconnaissance et une revalorisation des métiers de première ligne généraliste, reconnue efficace pour 90% des soins de santé et moins chère pour la collectivité. Le changement passera entre autres par une réduction des écarts d'honoraires entre médecins spécialistes et généralistes, par l'amélioration des conditions de travail des soignants (gardes, etc.) et par la mise en place de dispositifs qui permettent un meilleur équilibre vie professionnelle / vie privée.
2. L'avenir est à la première ligne et aux pratiques de groupe pluridisciplinaires. Lors de la dernière législature, le vote du plan social-santé intégré et du décret Proxisanté vont dans ce sens. La Fédération propose notamment de renforcer les mesures incitatives pour l'implantation de maisons médicales dans les zones en pénurie. Une commune sur deux est en pénurie de médecins généralistes en Wallonie et une sur trois en Région bruxelloise, ce qui fait craindre l'extension de déserts médicaux.
3. Il est indispensable de miser davantage sur la prévention, en agissant notamment sur les déterminants non médicaux – logement, environnement, éducation, travail, position sociale... – dont l'incidence sur notre maintien en bonne santé n'est plus à démontrer (on estime à 75% l'impact de ces déterminants sur notre santé, les 25% restant étant liés aux facteurs biologiques et aux soins de santé).

> Découvrir [le dossier](#)

Vous souhaitez commenter cet article ?

L'accès à la totalité des fonctionnalités est réservé aux professionnels de la santé.

Si vous êtes un professionnel de la santé vous devez vous connecter ou vous inscrire gratuitement sur notre site pour accéder à la totalité de notre contenu.

Si vous êtes journaliste ou si vous souhaitez nous informer écrivez-nous à redaction@rmnet.be.

[Je me connecte](#)

[Je m'inscris](#)

Ceci pourrait vous intéresser

Recherche



- [Flash Info](#)

- [**Feu vert au premier vaccin contre le VRS pour les nourrissons**](#)

 - 22 juillet 2023 - 08:07

- [**Coronavirus - Il faudra détruire 3,5 millions de doses de vaccin**](#)

- [21 juillet 2023 - 09:15](#)
- [Une prime pour les dispensateurs de soins totalement conventionnés en 2023 \(Inami\)](#)
 - [20 juillet 2023 - 17:21](#)
- [Deux médecins reçoivent du Roi titre de noblesse et honorifique](#)
 - [20 juillet 2023 - 15:19](#)
- [Adaptation du rapportage sur le COVID-19](#)
 - [20 juillet 2023 - 13:55](#)
- [Deux soignantes renvoyées devant le tribunal pour maltraitance d'enfants handicapés](#)
 - [20 juillet 2023 - 13:39](#)
- [Les traitements hypolipémiants, à guider plutôt par l'imagerie vasculaire que par les biomarqueurs circulants?](#)
 - [20 juillet 2023 - 11:45](#)
- [La relation entre le mode de mesure de la PA et la mortalité: une étude de grande cohorte](#)
 - [20 juillet 2023 - 10:53](#)
- [Un voleur appréhendé après un cambriolage dans une pharmacie de garde à Grez-Doiceau](#)
 - [20 juillet 2023 - 08:17](#)
- [Le fédéral a approuvé la réforme du droit des patients](#)
 - [19 juillet 2023 - 14:01](#)
- [Vivalia 2025 - Feu vert pour l'hôpital de Houdemont](#)
 - [19 juillet 2023 - 10:53](#)
- [DeMeFF: les 4 points sur lesquels le ministre Dermagne va être attentif pour l'avenir des MSF](#)
 - [19 juillet 2023 - 10:46](#)
- [FWB: Françoise Bertieaux a prêté serment comme ministre](#)
 - [19 juillet 2023 - 10:43](#)
- [Audience au Texas sur les exceptions médicales à l'interdiction d'avorter](#)
 - [19 juillet 2023 - 09:52](#)
- [Un chercheur de la VUB dirige un groupe consultatif sur le vieillissement en bonne santé](#)
 - [18 juillet 2023 - 16:57](#)
- [Flandre: 1 598 étudiants pourront commencer leur formation en médecine](#)
 - [18 juillet 2023 - 16:03](#)
- [Les Flamands attribuent à leur vie une note de 7,3 sur 10](#)
 - [18 juillet 2023 - 15:23](#)
- [Vague de chaleur - Le monde doit se préparer à des vagues de chaleur plus intenses, prévient l'ONU](#)
 - [18 juillet 2023 - 13:37](#)
- [Création d'un pôle de santé numérique au Luxembourg](#)
 - [18 juillet 2023 - 12:19](#)
- [Vers un label européen pour les apps médicales ?](#)

- [17 juillet 2023 - 21:29](#)
- [Plus de 3.000 personnes suivent le programme de sevrage progressif de leurs somnifères](#)
 - [17 juillet 2023 - 21:09](#)
- [Le sang et le sommeil des coureurs de Soudal Quick-Step scrutés à la loupe par la KULeuven](#)
 - [17 juillet 2023 - 20:59](#)
- [Deux femmes à la tête de pharmacy.brussels : Sophie Etienne et Ann Herzeel](#)
 - [17 juillet 2023 - 20:43](#)
- [Santé mentale: l'UE promeut un projet belge d'accueil dans des familles](#)
 - [17 juillet 2023 - 16:12](#)
- [Etats-Unis: des soignants obligés de suivre les consignes de l'algorithme](#)
 - [17 juillet 2023 - 13:22](#)
- [Flandre: 69 millions pour la facture énergétique des établissements de soins](#)
 - [17 juillet 2023 - 11:00](#)
- [Un quart d'appels à l'assistance voyage en plus par rapport à l'année dernière \(Touring\)](#)
 - [17 juillet 2023 - 10:59](#)
- [Google réussi l'examen de médecine avec son nouveau robot conversationnel Med-PaLM](#)
 - [17 juillet 2023 - 09:27](#)
- [Plus d'un vol et demi par jour en pharmacie](#)
 - [15 juillet 2023 - 16:48](#)
- [5 millions d'euros pour des mesures de lutte contre l'absentéisme pour cause de maladie](#)
 - [15 juillet 2023 - 09:35](#)
- [Au sommaire de ce numéro](#)

28 juin 2023 • Hebdomadaire • Charleroi • Namur • Bruxelles • FRY1007

MEDI-SPHERE

L'HEBDO DU GÉNÉRALISTE

ACTUALITÉS MÉDICALES
 Dans quelle mesure l'utilisation d'un vélo à assistance électrique est-elle bonne pour la santé et sans danger?
Par Eric de Weert, Dr en Santé Publique

PAROLES DE GÉNÉRALISTE
 Une suite de hasards et d'opportunités autour d'une passion dévorante: la danse!
Entretien avec Marie-Michèle Demaree



www.medi-sphere.be

- Medi-Sfeer N° 735
- ◻ [Lire en ligne](#) ◻ [Toutes nos éditions](#)
- [Plus Lus](#)

- [Plus commentés](#)



[Etats-Unis: des soignants obligés de suivre les consignes de l'algorithme](#)



[Dr Gilbert Bejjani : “Nous sommes en train d’oublier qu’il faut un projet pour défendre les médecins”](#)



[Google réussi l'examen de médecine avec son nouveau robot conversationnel Med-PaLM](#)



[Des neurotechnologies dopées à l'IA menacent le secret mental, affirme l'Unesco](#)



[Édulcorant: L'aspartame est "peut-être" cancérigène, selon l'OMS](#)



[Interdiction quasi totale des suppléments d'honoraires pour la biologie ambulatoire](#)



[Vandenbroucke veut faire supporter le 2e mois de congé de maladie aux employeurs](#)



[Des neurotechnologies dopées à l'IA menacent le secret mental, affirme l'Unesco](#)

Inscrivez-vous à notre newsletter et rejoignez notre communauté en ligne

En vous inscrivant gratuitement à notre newsletter hebdomadaire vous recevrez les dernières actualités de votre profession, mais bien plus encore ...

[☐Je m'inscris](#)

Twitter

Tweets de @MediSphereHebdo

Medi-Sphere Hebdo

@MediSphereHebdo · 23 juil.



Vers un label européen pour les apps médicales ? @Freedoc_be @l_pezzin @MedicaleLa @AFMPS_BE

medi-sphere.be

Vers un label européen pour les apps médicales ?



Medi-Sphere Hebdo

@MediSphereHebdo · 23 juil.



Feu vert au premier vaccin contre le VRS pour les nourrissons

medi-sphere.be

Feu vert au premier vaccin

A propos

Fondée en 1989, Reflexion Medical Network (RMN) est devenu le groupe de presse médical le plus important de Belgique. Avec 12 publications destinées aux généralistes, spécialistes et pharmaciens, l'ensemble des titres touchent plus de 35.000 professionnels de la santé. Aujourd'hui ils retrouvent l'ensemble de leurs publications en digital (newsletters et website) et forment une des plus importante communauté de professionnels de la santé en ligne.

Restez connectés

- [Suivez-nous sur Twitter](#)
- [Abonnez-vous à notre Newsletter](#)

Nos rubriques

- [Accueil](#)
- [Actualités](#)
- [Congrès](#)
- [Gestion](#)
- [Loisirs](#)
- [Débats](#)
- [Contact](#)

Nos autres sites



PharmaSphere

NEURONE.be

Oncohemato
REVUE MULTIDISCIPLINAIRE D'ONCOLOGIE ET HÉMATOLOGIE

ORTHO~RHUMATO

SKIN.be

Percentile.be

HEALTHCARE
EXECUTIVE.be

NumeriCare
Tomorrow's Medicine Today

MedinLux

© 2017-2023 Reflexion Medical Network - Développement web par [Glucône](#)

- [Mentions légales](#)